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声 音

刘颖余

因为周琦， 本赛季的 NBA 对中国球
迷来说多少还是和往年有些不一样。 虽然
他上场极少，还常常被下放到发展联盟，但
架不住周琦是我们的同胞 ，
国人格外关注他， 也是顺理
成章。

其实， 不只是国内的同
胞，就是海外华人，也分外关
注这位瘦瘦高高的中国小伙
子。 我记得，某场比赛，周琦
如约在 “垃圾时间 ”登场 ，客
队 （请注意 ，是客队 ）的看台
上竟然展开了五星红旗和带
有汉字的横幅， 周琦每一次
持球，都引起不一样的骚动。
彼时彼景， 不只是电视机前
的中国球迷感到吃惊， 我估
计，周琦也被吓着了。 心态有
点慌乱的他， 后来就出现了
发球砸到队友脑袋的囧事。

显然， 周琦还不适应被
太多的人关注。 NBA 这个舞
台，对于他来说，也许还不太
熟悉。

但周琦毕竟是姚明之后
第二个加盟火箭的球员，也是
易建联离开 NBA 后， 时隔 6
年，NBA 赛场再次出现中国
球员。 这不是一件容易的事，
尤其考虑到 NBA 对于中国
市场如此垂涎。而对于中国媒
体和球迷来说，这也意味着这
个赛季，他们又会多一份新的
牵挂和期盼。 遥想当年，数十
家中国媒体云集休斯敦，追逐
姚巨人，期盼每一次的“姚易
对决”， 热议看一场少一场的
“姚鲨”系列，那是怎样的一段
青葱岁月！

我们每 个人 当然都 知
道，姚明或许百年一遇，周琦
不是姚明， 他甚至有可能达
不到易建联当年的高度。 但我们对他依然
有真心的期待， 期盼他在 NBA 打出一片
天地，为自己增光，也为中国篮球添彩。

也许正是有这样的期待， 我们的一些
媒体对于周琦的报道便显得用力过猛———
盖了两个帽，便说“2 血帽！ 篮下是周琦领

域，中国长城面前想隔扣？”有 1 次抢断，便
说“周琦学会侵略性 秀死亡缠绕式抢断”，
拿到得分新高（6 分），便说“全能周琦一战
赢得火箭主帅信任”。 要命的是，还都做成
标题，估计周琦本人看到，也会感到不好意
思。

这样的报道可能是好意 （为周琦脸上
贴金），也有可能是为了点击量，但无论出
于何种动机，似乎都欠妥当。周琦不会因为

这些过分肉麻的赞美而变得
更好更受欢迎， 倒是一些球
迷反而可能因此去 “黑 ”周
琦。 段子手们也借机找到了
宣泄的快感。 君不见，在这些
报道的留言中， 网友进行着
挖空心思的语言狂欢：“大魔
王血帽让步行者直言想自
杀， 穆托姆博表示准备自剁
手指致敬周琦”“周琦上场的
比赛胜率百分之百”“周琦没
拿一分， 表现相当抢眼”“直
到周琦登场时方才投子认
负”“周琦的抢断， 确实让我
想到了哈弗里切克在 65 年
的那个世纪之断”“科比心里
一阵后怕，幸亏退役了，不然
得被大魔王吓死啊” ……还
有更多更过分的恶搞， 在此
恕不一一列举。

我倒觉得， 网友未必对
周琦有多么大的成见， 这些
恶搞的网友中未必没有喜欢
周琦的， 他们之所以也加入
狂欢中，小半是跟风，多半还
是出于对媒体报道的反感 。
中国媒体为周琦鼓与呼 ，当
然天经地义， 但必须实事求
是，有成绩肯定，有缺点指出
来，而不是一味肉麻吹捧。 这
样，才有利于周琦的成长。

其实，和姚明相比，周琦
更容易摆正自己的心态。 他
没有状元秀的光环， 完全不
必背负过多的心理负担。 努
力训练，做好自己，加强和队
友、教练的沟通，努力融于美
国篮球文化中， 尽情享受篮
球的乐趣， 他就有机会证明

自己。周琦不要对中国市场抱有太多期望，
美国人也不傻，他们不会为市场牺牲全部。
周琦也不必考虑自己职业生涯会达到什么
高度，那些交给时间好了。

NBA 不过是一个秀场。 大家都放松
点，让周琦快乐而放松地打球吧。

本报记者 袁浩

北京时间 １１ 月 ２７ 日，中国男篮红队的
将士们出现在了首都国际机场， 主教练李
楠、队员王哲林、丁彦雨航、孙铭徽等人脸上
都洋溢着喜悦之情。 前一天，在 ２０１９ 年男篮
世界杯预选赛中， 中国男篮客场以 ９２ 比 ８１
击败老对手韩国队，喜迎小组赛两连胜。

在 ４ 大主力因伤缺阵的情况下，中国男
篮红队在客场展现出了拼劲，获得了球迷的
一致好评。 对此，李楠有着清醒的认识，“一
场胜利并不能说明什么， 别把男篮捧上天，
需要降降温”。 诚然，以新人为主的红队打出
了气势，但放眼世界，中国男篮仍然处于落
后地位，有很多需要改善的地方。

北京奥运会之后实力下滑

自 １９７４ 年恢复国际篮联的会员资格伊
始， 中国男篮长期占据了亚洲篮坛的霸主
地位。 中国男篮在迄今为止参加过的 ２０ 届
亚锦赛中，１６ 次夺得冠军。 在世界舞台上，
中国男篮在 １９９４ 年世锦赛上首次跻身世界
前 ８。此后的 １４ 年间，中国男篮先后在 １９９６
年亚特兰大奥运会 、２００４ 年雅典奥运会 、
２００８ 年北京奥运会上名列第 ８ 名。

成绩突出的背后是人才济济。１９９４ 年至
２００８ 年，中国男篮涌现出了大批高水平运动
员。 像胡卫东、刘玉栋、巩晓彬、吴庆龙、孙
军，还有巴特尔、王治郅、姚明、易建联、王仕
鹏、朱芳雨、刘炜等。 大批内线和锋线球员的
涌现，让中国男篮逐渐走上了内线主导的战
术风格，也为中国队带来了好成绩。

不过，“三大中锋”相继退役后，以 ２００８
年北京奥运会为分水岭，中国男篮在短短 ７
年时间里两次无缘亚锦赛冠军， 最差的一
次———２０１３ 年马尼拉亚锦赛仅取得了第 ５
名， 从而也失去了参加首届男篮世界杯的
资格。 中国男篮在亚洲已经没有绝对统治
力。 与欧美球队交手中，中国队也是负多胜
少。 近两届奥运会，中国男篮一胜难求，遭
遇了尴尬的 １０ 连败。 可以说，中国男篮与

巅峰时期相比，实力有所下滑。

双国家队培养青年才俊

曾几何时，中国男篮一直存在“练的不
打，打的不练”的问题。 前中国男篮主教练
宫鲁鸣上任之后表示， 中国男篮向所有愿
意为国效力的球员敞开， 但也绝不会求着
谁为国征战。 与此同时，他还打破国家队与
国奥队的壁垒，球员可上可下，以增强队员

的竞争意识。 最终，宫鲁鸣带领球队在 ２０１５
年长沙亚锦赛上重夺亚洲冠军。

不过，里约奥运会一役表明，中国男篮
与世界高水平球队相比相差甚远。 此后，中
国篮协改选，姚明出任中国篮协主席。 上任
之后， 姚明推出了双国家队———中国男篮
蓝队、中国男篮红队。 两队由两名主教练执
教，球员原则上互不流通，分别参加热身赛
和男篮世界杯预选赛，形成竞争关系。

今年首次集训，阿不都沙拉木、朱振荣、
常林、顾全、吴前、于德豪等新人入选中国男

篮两支国家队。 经过一个夏天的热身赛打
磨， 多名球员在本赛季 ＣＢＡ 联赛中都有上
佳表现。 例如，浙江队的吴前在前 ９ 轮比赛，
场均贡献 ２１．７ 分，在国内球员中仅次于丁彦
雨航和易建联，而上个赛季他还籍籍无名。

到了 ２０１９ 年男篮世界杯预选赛的舞台
上，中国男篮红队在缺少翟晓川、赵继伟、
赵睿、 孟铎 ４ 名主力球员的情况下， 孙铭
徽、丁彦雨航、王哲林、阿不都沙拉木等人
依然打得有声有色，客场击败韩国队。 双国
家队机制可谓初见成效。

中国男篮水平有待提高

当中国男篮在客场击败宿敌韩国队
后，媒体普遍报以掌声。 对此，李楠表示应
该降降温。 “一场胜利并不能说明什么，别
把男篮捧上天了”。 韩国队此前客场击败新
西兰队， 接着又马不停蹄赶回国内准备与
中国队的比赛，一去一来，体能消耗较大。
再者，中国男篮准备充分，又超水平发挥。
“如果换个地方， 有可能输 １０ 分， 甚至 ２０
分。 ”李楠说。

其实， 韩国男篮近几年的水平同样呈
下降趋势，甚至整个亚洲篮球也概莫能外。
伊朗男篮名将哈达迪曾直言不讳地指出：
“整个亚洲篮球水准与欧美球队相差 ３０
年，这是不争的事实。 ”

以近两届奥运会为例， 唯一代表亚洲
参赛的中国男篮无一胜绩。 在 ２０１６ 年里约
奥运会男篮落选赛上， 亚洲球队均没能突
围。 而通过落选赛获得 ２０１６ 年里约奥运会
门票的塞尔维亚队最终获得奥运会亚军，
可见欧洲男篮的竞争有多激烈。 在稍早的
２０１４ 年男篮世界杯上，伊朗队、韩国队、菲
律宾队 ３ 支亚洲球队累计取得 ２ 胜 １３ 负的
战绩，由此也表明亚洲篮球真的落伍了。

此次， 虽然中国男篮在预选赛中取得
了不错的开端，但真正的考验是 ２０１９ 年男
篮世界杯决赛和 ２０２０ 年东京奥运会。 到那
时，欧美强队将是中国男篮的试金石。 而在
这个“窗口期”，稳步提升中国男篮的水平
仍然有大量的工作要做。
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新华社北京 11 月 30 日电（记者张逸飞）
在天津全运会上包揽三块金牌并打破两项亚
洲纪录的泳坛小花李冰洁， 近日入围了十佳
劳伦斯最佳新人奖。在接受记者采访时，这位
年仅 15 岁的新星说 “如果给我的 2017 年打
分的话，我觉得可以到 90 分”。

2017 年对于李冰洁的确是收获的一年，
成名于 2016 年亚锦赛的河北小将今年强势

崛起。 她先是在全国冠军赛上拿下 400 米和
800 米自由泳两项冠军， 然后在世锦赛上继
续走高，拿下两银一铜。其中在 800 米自由泳
决赛中，面对该项目霸主———美国“核少女”
莱德斯基，李冰洁仅落后不到 3 秒居亚军。

不过李冰洁最惊艳的表现还在是 8 月的
第十三届全运会上， 她连夺女子 400 米自由
泳、800 米自由泳和 1500 米自由泳三块单项

金牌，并且打破女子 400 米自由泳和 1500 米
自由泳两项亚洲纪录。 再加上女子 4×200 米
自由泳接力冠军，“萌系少女” 李冰洁全运会
收获 4 金，成为河北队的“多金王”。

即使在自己并不擅长的短池赛中， 李冰
洁在 2017 年也有突破。在短池游泳世界杯东
京站上， 她以 3 分 59 秒 14 打破世青赛纪录
并收获冠军。“个人技术上如果说还有需要提

高的地方，我主要就是翻腾转身这一块，短池
赛夺冠给了我信心，未来我将继续提高。 “李
冰洁说。

了解李冰洁的人都知道， 年少成名的她
成长轨迹并非一帆风顺。 2016 年里约奥运会
选拔赛的落选让她经历了一段特别痛苦的时
期。 “练游泳以来哭得最惨的就是那段时间，
多亏有我的教练和父母、朋友，陪在我身边鼓
励我、帮助我，才让我得以从低谷里爬出来，
重拾信心。 “李冰洁回忆起那段痛苦的时光，
说得最多的却是感谢。

2017 年，走出低谷的“00”后小姑娘触底反
弹并已经展示出统治亚洲中长距离自由泳的
恐怖势力。 不过，生活中的李冰洁依然天真烂
漫。和许多同龄的孩子一样，打游戏和看动漫是
她放松自己的主要方式，另外她还喜欢学习英
语和弹奏尤克里里。 “虽然最近学了不少新曲
子，但最拿手的还是很早之前学的《七月上》。 ”

泳坛小花李冰洁入围十佳劳伦斯最佳新人奖

“2017年可以给自己打 90分”

� 中国队在 ２０１９ 年男篮世界杯预选赛上力克韩国展现出的拼
劲获得一致好评；对此，主教练李楠却有着清醒的认识———
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11 月 29 日，在土耳其伊斯坦布尔，朱婷（前）与朋友们一起庆祝生日。
当日是中国女排国手朱婷 23 岁的生日， 正在土耳其女排联赛打球的朱婷与朋友们一起

庆祝生日。 新华社记者 贺灿铃 摄

朱婷异国他乡过生日

本报记者 刘兵

近日， 中国足协相继公布了最新一期国
足名单和 U22 国足名单， 以分别备战 12 月
初的东亚杯和明年 1 月的 U23 亚锦赛。 此次
国足名单中，入选的年轻球员较多，队伍年轻
化明显，引发了广泛关注。

“会给年轻球员更多机会”
纵观此次国足集训名单， 韦世豪、 高准

翼、杨立瑜、刘奕鸣、何超和邓涵文等 6 名 U22
球员的入选成为了最大亮点。 事实上，之前里
皮就曾表示“会给年轻球员更多机会”，因而他
们的入选也并没有太出乎外界的意料。 这 6
人替代了过去的郑智、冯潇霆、郜林、武磊等主
力球员， 将成为国足此次比赛中要重点培养
的新秀， 特别是在国内赛场有着出色表现的
韦世豪、高准翼等球员，此番被委以重任。 显
然， 这次东亚杯将成为本届国足中的年轻人
一次争取表现的舞台，获得里皮的认可，然后
在国足站稳脚跟，最终成为国足冲击 2019 年
亚洲杯的主力成员。

整体而言， 里皮没有为东亚杯召集国足
最强的阵容。郑智因伤缺席，冯潇霆、郜林、武
磊等人也未入围。有说法称，里皮此举是有意
给这些主力国脚放假， 希望他们能够在冬歇
期好好休息，以便为明年调整好状态。 同时，
出乎众人意料的是，郑龙、张文钊等边缘国脚

此次获得机会入选。有分析称，这是为了尽可
能维持球队的竞争力， 避免在缺少常规主力
的情况下立马完全由新人独当一面， 同时里
皮也希望借此审视更多的国脚。

里皮助手首次迎大考
本次公布的 U22 国足名单成员将要出

征 2018 年1 月 9 日~27 日在江苏举办的 U23
亚锦赛， 对于里皮的助手马达洛尼来说，U23
亚锦赛是其挂帅后迎来的首次大考。 U22 国
足集训名单中， 不仅包括 28 名参加集训的球
员，还有 22 名替补球员，而这 50 名球员实际
上也是按亚足联相关规定上报的 U23 亚洲杯
大名单的人选。 足协将正选备选名单同时公
布的用意在于，一方面，参加东亚杯的 6 名球
员一旦出现伤病， 那么 U22 国足可以及时征
调合适的球员顶替上来；另一方面，U22 国足
除备战 U23 亚洲杯外， 还将为国足及时输送
新鲜血液。

U22 国足的备战计划与国足备战计划

紧密相连。 在入选本期 U22 国足的 28 名球
员中，韦世豪、高准翼等 6 名球员也入选了
国足集训队，并将随队出征东亚杯。 国足回
国的日期是 12 月 17 日，这样一来，6 名球员
得以随 U22 国足继续出征明年初的 U23 亚
锦赛。

值得一提的是，相比其他此次入选 U22
国足的球员 ， 来自申花的刘若钒出生于
1999 年，年仅 18 岁。 他能够入选很大原因
在于足协杯上的优异表现。 在足协杯决赛
中，两回合对阵上港，刘若钒都是首发，在第
一回合中， 他就助攻马丁斯打入致胜一球。
刘若钒今年还入选过中国 U19 和 U20 国家
队， 在一年时间内跨越了 3 支男足 “国字
号”。

阵容调整放眼于长远

12 强赛后，国足进入新周期，短期目标
是备战 2019 年亚洲杯， 长期目标则是 2022
年世预赛，同时还要为 2026 年世预赛储备一

定的人才。 先前对阵塞尔维亚和哥伦比亚的
热身赛仅仅是过渡，从眼下的东亚杯开始，国
足将正式进入全新阶段， 因而里皮已经在做
更新换代的工作， 此次的阵容调整既是应对
眼下的比赛，更是放眼于长远。

显然， 即将出征东亚杯的国足阵容是由
中坚力量混搭新人组合而成， 老面孔虽有减
少，但中坚力量犹在。5 名 95 年龄段球员和 1
名 97 年龄段球员的入选，为大家展现了国足
备战 2022 年世预赛的布局 。 在 2020 年和
2021 年，95 年龄段的球员将是 25 至 26 岁，
已经到了相对比较成熟的年龄，而到了 2026
年世预赛，他们届时 30 岁左右，将会成为球
队核心，这都是放眼于长远的安排。

对于此番入选新秀较多、 能否挑大梁的
疑问， 里皮还是表现出很自信：“我们在亚洲
范围内不惧怕任何对手， 我们跟任何对手都
可以平分秋色。我希望球员有这种自信心，在
亚洲范围内去击败所有对手， 这才是我们需
要坚持的道路。 ”

中国足协新公布的国足名单队员年轻化明显———

里皮调阵应对眼下更放眼长远

据新华社美国阿纳海姆 11 月 30 日电
（记者王集旻 黄恒）时隔十个月之后，美国巨
星、“老虎”伍兹 30 日重返高尔夫球场，参加
在巴哈马举行的 2017 年英雄世界挑战赛。

本次挑战赛共有 18 名世界级球员参赛，
包括世界排名第一的约翰逊，不过曾经的世
界第一、14 个大满贯冠军得主伍兹显然是大
众关注的焦点，因为在过去两年时间里伍兹
伤病不断、麻烦缠身，很多球迷都开始怀疑

“老虎”是否已经日薄西山。
伍兹曾获得过 79 项赛事的冠军，不过他

上次获得冠军还是在 2013 年。对于本次挑战
赛，伍兹并不愿给自己太多压力。 他说：“太
久没有打球了，所以我非常期待挥杆的那一
刻。对于这次挑战赛我不会让自己过于紧张，
我只想好好享受一下高尔夫球的乐趣，希望
能够打完四天的比赛，同时检验一下自己的
背伤恢复怎样。 ”

“老虎”伍兹再度复出

沙漠马拉松
11月 29日， 参赛选手在第二赛段比

赛中。 当日，伊卡沙漠马拉松赛进入第二
赛段的比赛。 该赛事共分六个赛段，总赛
程约 250 公里， 于 11 月 28 日至 12 月 4
日在秘鲁伊卡沙漠举行。 新华社/法新
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曾春蕾归队
１１ 月 ３０ 日， 曾春蕾飞抵北京后直

接去了木樨园体校报道，这也意味着“大
花蕾”正式归队。 本赛季排超开打前，在
北汽女排的支持下， 曾春蕾前往意大利
卡萨尔马焦雷俱乐部打球。不过，北汽女
排接应鲁尔克因腰伤回国治疗， 球队在
该位置上捉襟见肘。为解燃眉之急，曾春
蕾火速回归， 将在本周六对阵天津队的
比赛中亮相光彩体育馆。

———两个月的留洋生活戛然而止，
说不可惜， 那不是曾春蕾内心的真实想
法。但考虑到北京队一手培养了自己，曾
春蕾还是义无反顾回国驰援母队， 令人
感动。这些年，中国排球在引进外援的同
时也逐步让队员去海外锻炼， 文化、环
境、技术的差异有利于球员全面成长。希
望更多俱乐部在留洋一事上有更开放的
态度，如此，中国排球的未来才更光明。

武磊失意
北京时间 １１ 月 ２９ 日， 亚足联颁奖

典礼在泰国曼谷举行， 上港俱乐部球员
武磊连续两次入围亚洲足球先生候选名
单，但仍然与其擦肩而过。亚洲足球先生
最终被叙利亚国脚赫里宾获得。

———看着赫里宾接过亚洲足球先生
奖杯，武磊难掩失落之情。既然入围最终
候选名单，就没人愿意空手而归，但一切
还得凭实力说话。刚刚结束的中超，武磊
以 ２０ 粒进球 ８ 次助攻再度荣膺本土最
佳射手，可谓国内第一人。但到了国际赛
场，武磊的表现不尽如人意，甚至屡屡错
失单刀良机。看来，亚洲足球先生尚未加
冕，“武球王”仍需努力证明自己。

罗斯离队
北京时间 １１ 月 ２６ 日，据美国媒体报

道，德里克·罗斯已经向骑士队请假离队，
目前正在考虑是否要退役。 ２００８ 年，罗斯
以状元身份加盟公牛队。 ２０１０～２０１１ 赛
季，罗斯荣获常规赛最有价值球员。随后，
罗斯不断遭遇大小伤病，公牛队将其交易
到尼克斯队。 本赛季，罗斯加盟骑士队。

———当年的“风城之子”成为史上最
年轻的常规赛 ＭＶＰ 时， 罗斯大概也没
想到他的坠落速度如此之快。早年出道，
罗斯速度快、爆发力好，打法极具暴力美
学，但也为他埋下了严重的伤病隐患。在
经历了大大小小的伤病后，“玫瑰” 已趋
凋零。这让人不得不感叹一句：伤病猛于
虎，强如罗斯者也徒唤奈何。

在 2019 年男篮世界杯亚洲区预选赛中，
中国队球员刘志轩（右）在比赛中带球突破。

新华社/纽西斯通讯社

中国篮协主席姚明（前排中）在看台观看男篮比赛。 新华社记者 李博 摄

博阿斯下课
１１ 月 ３０ 日， 上海上港足球俱乐部

官方宣布，球队主教练博阿斯下课。公告
中称：“２０１７ 赛季已经过去，上海上港队
和球员们赢得了成功和进步， 也留有遗
憾。感谢博阿斯为球队所做的贡献，祝福
他今后取得更大的成功。 ”

———本赛季，上港在博阿斯治下，一
度领跑中超积分榜， 但最终仍没能撼动
恒大的霸主地位。亚冠赛场，上港力克恒
大，却在半决赛倒在了浦和红钻的脚下。
足协杯决赛，又不敌同城球队申花。上港
砸重金追求一冠，不料“三大皆空”，主教
练博阿斯焉有不下课的道理。

（袁浩）


